

Assurances et gestion des risques Insurance and Risk Management

Dr. Claire Laberge-Nadeau

Volume 73, Number 4, 2006

EN L'HONNEUR DE / IN HONOR OF : CLAIRE LABERGE-NADEAU

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1106602ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1106602ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Faculté des sciences de l'administration, Université Laval

ISSN

1705-7299 (print)

2371-4913 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

(2006). Dr. Claire Laberge-Nadeau. *Assurances et gestion des risques / Insurance and Risk Management*, 73(4), 424–425. <https://doi.org/10.7202/1106602ar>

Dre/Dr. Claire Laberge-Nadeau



Dre Claire Laberge-Nadeau est médecin, spécialiste en médecine préventive et épidémiologiste. Professeure titulaire à la Faculté de médecine de l'Université de Montréal jusqu'en juin 2003, date à laquelle elle a pris sa retraite comme professeure, Claire Laberge-Nadeau fut le principal artisan de la mise sur pied en 1988 du *Laboratoire sur la sécurité des transports* du Centre de recherche sur les transports qu'elle dirigea de sa création jusqu'à juin 2004. Sous sa direction, ce laboratoire devint le plus important au Canada dans le domaine et il s'avéra un fer de lance de la recherche multidisciplinaire en sécurité des transports et, plus particulièrement, en sécurité routière. À l'heure actuelle, il regroupe une équipe comprenant une douzaine de professeurs-chercheurs de l'Université de Montréal, de l'École Polytechnique, de HEC Montréal, incluant des médecins, des psychologues, des ingénieurs (en génie mécanique, civil et électronique), des statisticiens, des démographes, des géographes et des économistes, ainsi que plusieurs professionnels de recherche et de nombreux étudiants.

Durant sa carrière, Claire Laberge-Nadeau a dirigé plusieurs projets de grande envergure en sécurité routière et a participé à de nombreux autres. Mentionnons notamment les projets sur l'impact sur la sécurité routière des normes médicales et optométriques pour la conduite d'un véhicule routier, sur l'efficacité du port de la ceinture de sécurité, sur l'impact sur la sécurité routière des cours de conduite, sur les nouveaux conducteurs, sur l'utilisation des téléphones mobiles et le risque d'accidents et sur les collisions latérales. Elle a publié plus de 175 articles dans des revues scientifiques ou des livres, des chapitres de livres, de nombreux rapports techniques et autres publications, et elle a prononcé plus de 170 communications et conférences sur invitation. Nommée chercheuse titulaire par la Faculté de médecine au moment de sa retraite, Claire Laberge-Nadeau poursuit toujours ses recherches sur la prévention des blessures de la route.

Claire Laberge-Nadeau est médecin expert de l'*Organisation mondiale de la santé* (OMS) pour la prévention des traumatismes. Elle est membre de l'*Association québécoise du transport et des routes* (A.Q.T.R.) dont elle fut présidente, et de la *Canadian Association of Road Safety Professional* (CARSP) qu'elle a fondée, incorporée et présidée. Elle est également "fellow" de l'*Association for the Advancement of Automotive Medicine* (AAAM) et fut membre de son conseil d'administration. De 1999 à 2002, elle présida le comité scientifique de la 6^e *Conférence mondiale - Prévention et contrôle des traumatismes* sous l'égide de l'OMS. Cet événement à caractère multisectoriel et multidisciplinaire, concernant tous les types de traumatismes incluant la violence, eût lieu au Palais des Congrès de Montréal en mai 2002 et connut un vif succès, regroupant plus de 1 500 participants venant de plus de 100 pays.

Dre Laberge-Nadeau a reçu plusieurs prix dont le *Prix d'excellence Josef-Hode-Keyser*, décerné par l'A.Q.T.R. en avril 2000 pour souligner sa très grande contribution à l'avancement de la sécurité routière au Québec, par ses travaux de recherche et son implication sociale. Elle a reçu en octobre 1994 le *Prix des médecins de coeur et d'action*, catégorie « spécialiste en santé publique » décerné par l'*Association des médecins de langue française du Canada*.



Dr. Claire Laberge-Nadeau is a physician, specialized in preventive medicine and epidemiology. Full Professor at the Faculty of Medicine, Université de Montréal, until June 2003, when she retired, she was the driving force behind the creation in 1988 of the *Laboratory on Transportation Safety* of the Centre for Research on Transportation, of which she was Director until June 2004. Under her

leadership, this laboratory became the most important in its area in Canada and it positioned itself at the cutting edge of multidisciplinary research in transportation safety, and in particular, in road safety. Currently, the Laboratory gathers a team of a dozen of faculty members of the Université de Montréal, the École Polytechnique de Montréal and HEC Montréal, including physicians, psychologists, engineers (in mechanical, civil, and electronic engineering), statisticians, demographers, geographers, and economists, as well as several research professionals and a large number of students.

During her career, Dr. Laberge-Nadeau has led several major research projects in road safety and been involved in many others. Among these, let us mention projects on the impact on road safety of medical and optometric norms on driving, on the efficiency of seat belts, on the impact on road safety of driving courses, on new drivers, on mobile phone use and accident risk and on lateral collisions. Dr. Nadeau has published over 175 papers in scientific journals or books, book chapters, a large number of technical reports and other publications. She has given over 170 conference presentations and invited talks. When she retired as Professor in 2003, Claire Laberge-Nadeau became “chercheuse titulaire” at the Faculty of Medicine. She still pursues her research on prevention of road injuries.

Dr. Laberge-Nadeau is an expert physician for the *World Health Organization* (WHO) on the prevention of injuries and accidents. She is a member and former President of the *Association québécoise du transport et des routes* (A.Q.T.R.) and of the *Canadian Association of Road Safety Professionals* (CARSP), which she founded. She is also a Fellow and a former Board Member of the *Association for the Advancement of Automotive Medicine* (AAAM). From 1999 to 2002, she chaired the scientific committee of the WHO-sponsored *6th World Conference Injury - Prevention and Control*, which was held at the Palais des Congrès de Montréal in May 2002. This multi-sector, multi-disciplinary event, which covered all types of traumas including violence, was a resounding success with more than 1500 participants coming from over 100 countries.

Dr. Laberge-Nadeau has received several awards, including the *Prix d'excellence Josef-Hode-Keyser*, awarded in April 2000 by A.Q.T.R. in recognition of her contributions to the advancement of road safety in Quebec. In October 1994, she received the *Prix des médecins de coeur et d'action*, in the public health specialist category, awarded by the *Association des médecins de langue française du Canada*.